

### Primeros pasos hacia la independencia

Simón Bolívar era comandante en jefe de las tropas en la batalla de Boyacá (1819), que decidió la liberación del virreinato de Nueva Granada.



# La nueva realidad hispanoamericana

*La colonización americana alcanzó su nivel más floreciente en el siglo XVIII, pero la fundación de EE UU, el espíritu de la Ilustración y la Constitución liberal de Cádiz aceleraron el proceso independentista.*

**D**urante la primera mitad del siglo XVIII, la población hispanoamericana experimentó un considerable aumento, llegando a unos 15 millones de habitantes. En aquel entonces, la Iglesia india era fundamentalmente criolla. Sin embargo, los jesuitas siguieron ejerciendo un gran poder hasta

que, en 1767, el rey Carlos III firmó el decreto de su expulsión de España, América y Filipinas. La razón de aquella drástica medida fue la constante intromisión en política de la Compañía de Jesús. Más de 2.000 jesuitas fueron conducidos a los puertos de embarque americanos para ser llevados a Europa. Los ecos de la Guerra de los

Siete Años, en la que se enzarzaron la Corona británica y la francesa, llegaron a América. Al término de la misma (1763), los ingleses se quedaron con casi todas las colonias francesas en el Nuevo Mundo: Canadá, Tobago, Dominica y San Vicente. España perdió Florida, pero París cedió Luisiana a la Corona española para compensarla. El Reino

Unido, que se había convertido en la principal potencia naval de la época, perdió su imperio colonial en América en 1776, cuando se fundaron los Estados Unidos de América. Fue el hecho político más importante del siglo XVIII, ya que supuso el nacimiento de la primera nación americana y de la primera república del mundo contemporáneo. Años después, Francia iba a dejar de ser monárquica para convertirse en la segunda gran república.

El fuerte influjo del siglo de las luces llegó también al continente americano. El reformismo

ilustrado, que perseguía centralizar la administración colonial y racionalizar sus impuestos para que fueran más rentables a la metrópoli, comenzó en España bajo el reinado de Felipe V y continuó con Carlos III. Tras la creación del virreinato del Nuevo Reino de Granada en 1740 (que agrupó las actuales Colombia, Panamá, Ecuador y, en principio, Venezuela), se dio luz verde en 1777 a un cuarto virreinato, el del Río de la Plata, con la capital en Buenos Aires (Argentina, Paraguay, Uruguay y parte de Chile y Bolivia).



FRISMA



ALBUM

### Con la Ilustración llegaron las expediciones científicas

En 1778 se estableció la libertad de comercio, que consistió en permitir hacer negocios a los americanos con la mayor parte de los puertos españoles, lo que acabó con el monopolio comercial que habían disfrutado Sevilla y Cádiz. El espíritu de la Ilustración contribuyó también a organizar grandes expediciones científicas en América. La más importante que llevó a cabo la Corona fue la de Nueva España, que se inició en 1787 y finalizó en 1803. Recorrió 4.000 leguas, desde el puerto de San Francisco (California), hasta Ciudad León en Nicaragua, explorando en su trayectoria las especies vegetales de las islas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo. Su director fue el médico y naturalista español Martín Sessé, que siempre tuvo a su lado el apoyo del médico mexicano José María Mociño.

El gaditano José Celestino Mutis comenzó su expedición científica en 1782, recorriendo los territorios de Nueva Granada. En la segunda etapa de su viaje, que se inició en Bogotá nueve años después, Mutis logró grandes avances en el estudio de la flora americana. Su principal contribución fue el descubrimiento de especies vegetales que podían ser aplicadas en medicina. El uso terapéutico de la quina en el paludismo cobró gran importancia en aquella época, pero los errores en su identificación eran constantes. Mutis facilitó una vía para que los médicos y botánicos no tuvieran problemas en

### La Pepa y su mensaje de modernidad y liberación

*El proceso final del imperio colonial español se inició con la proclamación de la Constitución de Cádiz en 1812 (arriba), consecuencia del "secuestro" por parte de Napoleón de la familia de Carlos IV en Francia.*

localizar la quina, lo que facilitó su aplicación terapéutica.

Otro de los grandes exploradores científicos fue Malaspina, un joven de origen italiano que inició su carrera militar como guardiamarina en la Armada española. Tras unos años de servicio activo, el marino presentó un proyecto para realizar una gran expedición científica en las colonias españolas de ultramar que fue aprobado por la Corona española. En julio de 1789, Malaspina zarpó de Cádiz al mando de las corbetas *Descubierta* y *Atrevida* para explorar Argentina, Chile, Alaska y California. Posteriormente se dirigió a Filipinas y Australia.

El siglo XVIII marcó el momento de mayor expansión territorial y de mejor productividad económica de la Corona española en América. La agricultura, la minería, la industria y el comercio florecieron de forma espectacular. Sin embargo, el negocio entre las colonias y la metrópoli fue bloqueado cuando

se iniciaron las guerras entre España e Inglaterra, que cortaron las rutas marítimas a través del Atlántico. Los buques de guerra británicos provocaron una profunda crisis en los mercados hispanoamericanos, que no podían exportar ni recibir productos.

El proceso final del imperio colonial español comenzó cuando la familia de Carlos IV fue retenida en Francia por orden de Napoleón. Con el país sumido en el caos bélico, muchos políticos conservadores y liberales se replegaron a Cádiz para organizar la resistencia contra el invasor y redactar una Constitución capaz de solucionar los problemas económicos y políticos que desde hacía décadas aceleraban la decadencia del país.

### Separación de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial

Las Cortes Generales reunidas en la ciudad andaluza proclamaron la Constitución el 19 de marzo de 1812, día de San José, motivo por el que fue popularmente conocida como "la Pepa".

La Carta Magna subrayaba que la soberanía residía en la nación, que era la reunión de todos los españoles de ambos hemisferios. La Constitución estableció la separación de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial, un cambio fundamental que representó la definitiva ruptura con el Viejo Orden e incluyó a las colonias americanas y asiáticas en los parámetros de la nueva nación-estado. Al integrar los inmensos territorios ultramarinos como provincias, la Corona perdía no sólo su privilegio absoluto, sino las rentas de América, ya que la nueva nación-estado establecía una diferencia entre la hacien-

## El ilustre marino Jorge Juan

Cuando en 1760 fue nombrado jefe de escuadra de la Armada Real, Jorge Juan había realizado ya entre 1735 y 1744 una expedición a Perú organizada por la Real Academia de Ciencias de París para medir el grado del meridiano terrestre en la línea ecuatorial en América del Sur, en la que se determinó que la forma de la Tierra no es totalmente esférica. Después publicó junto a Antonio de Ulloa una serie de obras de gran valor, como "Observaciones astronómicas y físicas". Jorge Juan permaneció cerca de veinte años en América investigando aquellos territorios por encargo de la Corona española. Su papel fue determinante en la reforma ilustrada que se impulsó desde Madrid para centralizar la Administración de los virreinos americanos. A su vuelta a España, estudió las nuevas técnicas navales inglesas y las aplicó a las españolas, logrando grandes avances. Sus restos descansan en el Panteón de Marinos Ilustres de San Fernando (Cádiz).



ALBUM

Ilustrado, que perseguía centralizar la administración colonial y racionalizar sus impuestos para que fueran más rentables a la metrópoli, comenzó en España bajo el reinado de Felipe V y continuó con Carlos III. Tras la creación del virreinato del Nuevo Reino de Granada en 1740 (que agrupó las actuales Colombia, Panamá, Ecuador y, en principio, Venezuela), se dio luz verde en 1777 a un cuarto virreinato, el del Río de la Plata, con la capital en Buenos Aires (Argentina, Paraguay, Uruguay y parte de Chile y Bolivia).



FRISMA



ALBUM

### Con la Ilustración llegaron las expediciones científicas

En 1778 se estableció la libertad de comercio, que consistió en permitir hacer negocios a los americanos con la mayor parte de los puertos españoles, lo que acabó con el monopolio comercial que habían disfrutado Sevilla y Cádiz. El espíritu de la Ilustración contribuyó también a organizar grandes expediciones científicas en América. La más importante que llevó a cabo la Corona fue la de Nueva España, que se inició en 1787 y finalizó en 1803. Recorrió 4.000 leguas, desde el puerto de San Francisco (California), hasta Ciudad León en Nicaragua, explorando en su trayectoria las especies vegetales de las islas de Cuba, Puerto Rico y Santo Domingo. Su director fue el médico y naturalista español Martín Sessé, que siempre tuvo a su lado el apoyo del médico mexicano José María Mociño.

El gaditano José Celestino Mutis comenzó su expedición científica en 1782, recorriendo los territorios de Nueva Granada. En la segunda etapa de su viaje, que se inició en Bogotá nueve años después, Mutis logró grandes avances en el estudio de la flora americana. Su principal contribución fue el descubrimiento de especies vegetales que podían ser aplicadas en medicina. El uso terapéutico de la quina en el paludismo cobró gran importancia en aquella época, pero los errores en su identificación eran constantes. Mutis facilitó una vía para que los médicos y botánicos no tuvieran problemas en

### La Pepa y su mensaje de modernidad y liberación

*El proceso final del imperio colonial español se inició con la proclamación de la Constitución de Cádiz en 1812 (arriba), consecuencia del "secuestro" por parte de Napoleón de la familia de Carlos IV en Francia.*

localizar la quina, lo que facilitó su aplicación terapéutica.

Otro de los grandes exploradores científicos fue Malaspina, un joven de origen italiano que inició su carrera militar como guardiamarina en la Armada española. Tras unos años de servicio activo, el marino presentó un proyecto para realizar una gran expedición científica en las colonias españolas de ultramar que fue aprobado por la Corona española. En julio de 1789, Malaspina zarpó de Cádiz al mando de las corbetas *Descubierta* y *Atrevida* para explorar Argentina, Chile, Alaska y California. Posteriormente se dirigió a Filipinas y Australia.

El siglo XVIII marcó el momento de mayor expansión territorial y de mejor productividad económica de la Corona española en América. La agricultura, la minería, la industria y el comercio florecieron de forma espectacular. Sin embargo, el negocio entre las colonias y la metrópoli fue bloqueado cuando

se iniciaron las guerras entre España e Inglaterra, que cortaron las rutas marítimas a través del Atlántico. Los buques de guerra británicos provocaron una profunda crisis en los mercados hispanoamericanos, que no podían exportar ni recibir productos.

El proceso final del imperio colonial español comenzó cuando la familia de Carlos IV fue retenida en Francia por orden de Napoleón. Con el país sumido en el caos bélico, muchos políticos conservadores y liberales se replegaron a Cádiz para organizar la resistencia contra el invasor y redactar una Constitución capaz de solucionar los problemas económicos y políticos que desde hacía décadas aceleraban la decadencia del país.

### Separación de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial

Las Cortes Generales reunidas en la ciudad andaluza proclamaron la Constitución el 19 de marzo de 1812, día de San José, motivo por el que fue popularmente conocida como "la Pepa".

La Carta Magna subrayaba que la soberanía residía en la nación, que era la reunión de todos los españoles de ambos hemisferios. La Constitución estableció la separación de los poderes legislativo, ejecutivo y judicial, un cambio fundamental que representó la definitiva ruptura con el Viejo Orden e incluyó a las colonias americanas y asiáticas en los parámetros de la nueva nación-estado. Al integrar los inmensos territorios ultramarinos como provincias, la Corona perdía no sólo su privilegio absoluto, sino las rentas de América, ya que la nueva nación-estado establecía una diferencia entre la hacien-

## El ilustre marino Jorge Juan

Cuando en 1760 fue nombrado jefe de escuadra de la Armada Real, Jorge Juan había realizado ya entre 1735 y 1744 una expedición a Perú organizada por la Real Academia de Ciencias de París para medir el grado del meridiano terrestre en la línea ecuatorial en América del Sur, en la que se determinó que la forma de la Tierra no es totalmente esférica. Después publicó junto a Antonio de Ulloa una serie de obras de gran valor, como "Observaciones astronómicas y físicas". Jorge Juan permaneció cerca de veinte años en América investigando aquellos territorios por encargo de la Corona española. Su papel fue determinante en la reforma ilustrada que se impulsó desde Madrid para centralizar la Administración de los virreinos americanos. A su vuelta a España, estudió las nuevas técnicas navales inglesas y las aplicó a las españolas, logrando grandes avances. Sus restos descansan en el Panteón de Marinos Ilustres de San Fernando (Cádiz).



ALBUM

## Con los ecos de la Constitución gaditana, las colonias americanas no aceptaron seguir bajo el yugo del absolutismo

**1763**

Por el Tratado de París se pone fin a la Guerra de los Siete Años. España entrega la Florida a Inglaterra a cambio de la devolución de Cuba y Filipinas. Como compensación, París cede la Luisiana a la Corona española.

**1767**

Carlos III expulsa a los jesuitas de América por su intromisión en política. Los franciscanos les sustituyen en las misiones de México y California.

**1777**

Se crea el cuarto virreinato, el del río de la Plata, que incluye los actuales territorios de Argentina, Uruguay, Paraguay, parte de Bolivia y Chile.

**1779**

España apoya la causa revolucionaria de las 13 colonias angloamericanas que tres años antes se habían declarado independientes de Londres.

**1781**

España ocupa Pensacola y recobra la Florida para la Corona.

**1789**

Comienza la expedición científica de Alejandro Malaspina, que recorrerá la Patagonia, el Callao, Panamá, México, América del Norte y Alaska, entre otros territorios.



Alejandro Malaspina zarpó de Cádiz en julio.

**1808**

El inicio de la Guerra de la Independencia en España repercute al otro lado del Atlántico.

da nacional y la hacienda real.

Todavía confinado en Francia, Fernando VII comenzó a tramitar contra una Carta Magna que debilitaba sus arcas y restringía su poder absoluto. Cuando las Cortes se reunieron en Madrid en enero de 1814, la mayoría liberal ya no tenía tanto peso en la cámara. A pesar de la orden de Fernando VII de abolir la Constitución, su mensaje de modernidad y liberación caló poco a poco en España y también en las colonias americanas, que no aceptaron seguir bajo el yugo del absolutismo.

### Los gachupines se preparan para abandonar las colonias

El 16 de septiembre de 1810 comenzó la sublevación que acabaría desembocando en la independencia de México. Las crónicas aseguran que fue el cura Miguel Hidalgo quien lanzó la proclama contra la Corona española en el pueblo de Dolores, Guanajuato: "Viva la Virgen de Guadalupe, muerte al mal gobierno, abajo los gachupines (españoles)". A partir de entonces, las colonias españolas en América dieron los primeros pasos para independizarse de la metrópoli.



En 1816, Argentina dijo adiós a la Corona española. Luego le seguirían Chile, Colombia y Perú. En 1824, el Congreso mexicano aprobó la creación de los Estados Unidos de México. Aquel mismo año se fundó la Federación Centroamericana, que aglutinó a cinco países: Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica. Finalmente, la Corona reconoció a Chile como

nación independiente en 1844. La mayor parte del territorio colonial español en América se había perdido. Sólo quedaban Filipinas en Oriente y la isla de Cuba en el Caribe, que permanecieron en la órbita de la Corona española varias décadas más.

El 24 de febrero de 1895, los insurrectos cubanos iniciaron una campaña bélica que les abriría las puertas de la inde-

## El hundimiento del *Maine*

El Gobierno estadounidense envió a La Habana el acorazado *Maine* con el objetivo de intimidar a España, que rechazaba la propuesta de Washington de comprar Cuba y Puerto Rico. El 15 de febrero de 1898, el *Maine* saltó por los aires, muriendo 254 hombres y dos oficiales. La prensa sensacionalista estadounidense controlada por el magnate William Ran-

dolph Hearst publicó que se trataba de un acto de sabotaje español. Nuestra comisión de investigación descartó que una mina española hubiera provocado el hundimiento. Washington, sin embargo, acusó a España de haber volado el *Maine*, por lo que ordenó el bloqueo naval de La Habana, respondido por Madrid con la declaración de guerra a Estados Unidos. Fue el principio del fin de la



La explosión del *Maine* pudo ser accidental.

presencia española en Cuba, la última colonia española en América. Estudios recientes señalan que la

explosión del acorazado pudo ser causada por un sobrecalentamiento de la santabárbara del *Maine*.



### Un largo proceso de luces y sombras

El Siglo de las Luces alumbró grandes expediciones científicas, como la de José Celestino Mutis (arriba), pero también prendió la mecha de la independencia en las colonias. Como la de Perú, proclamada el 21 de julio de 1821 por el general San Martín (izquierda). A fines del siglo XIX sólo quedaban Filipinas (abajo, el último destacamento español) y Cuba.



pendencia. El incumplimiento de las reformas autonomistas que había prometido Antonio Maura, ministro de Ultramar en el Gobierno Sagasta, y la gestión del integrista Romero Robledo propiciaron el levantamiento de los patriotas cubanos, que veían como un lastre el vínculo comercial que todavía mantenían con España. Asimismo, el Arancel Cánovas (1891), que garantizaba el monopolio textil catalán obligando a Cuba a absorber sus excedentes de producción, fue decisivo en la revuelta. La autorización para la insurrección ar-

mada llegó a principios de febrero de 1895, suscrita por la Junta Revolucionaria de Nueva York y con la firma de José Martí, el carismático líder cubano que poco después viajaría a la isla para combatir contra los españoles.

### Washington ocupó la isla caribeña hasta 1902

El momento culminante de la insurrección se produjo con el *Grito de Baire*, por la pequeña localidad del mismo nombre. En ese pueblo, el general Salcedo lanzó su proclama contra la soberanía española. La explosión

del acorazado estadounidense *Maine* hizo que Washington declarara la guerra a España. La toma de Santiago de Cuba y la superioridad militar de las tropas estadounidenses apoyadas por las fuerzas cubanas obligaron a los españoles a rendirse en 1898. Washington ocupó la isla caribeña hasta 1902.

La pérdida de las últimas colonias, en especial la de Cuba, provocó una grave crisis social y política en España que abrió las puertas al regeneracionismo, representado por la Generación del 98. Pero, ¿qué legado nos queda de aquel imperio donde nunca se ponía el sol? En realidad, muchas cosas; entre ellas, la propia creación de la nación española, el desarrollo de nuevos países surgidos del ámbito cultural indígena, español y criollo, y la imparable expansión de la lengua española, que hablan alrededor de 400 millones de personas. Estos tres factores fueron determinantes para el surgimiento de Hispanoamérica, una región que es producto de muchos siglos de incorporación y asimilación de innumerables culturas. ■

1810

El cura mexicano Manuel Hidalgo provoca en Dolores el primer estallido de independencia de las colonias americanas.

1811

Francisco Miranda logra la independencia de Venezuela.

1812

Se aprueba la Constitución de Cádiz (*la Pepa*), que declara la igualdad de derechos de los ciudadanos coloniales.

1816

El territorio rioplatense formaliza su independencia y se configura como país. Nacimiento de la nación argentina.

1818

Chile proclama su independencia de la Corona española.

1819

Simón Bolívar crea la República de Colombia, siendo nombrado Presidente del Poder Ejecutivo único.



Simón Bolívar fue un panlibertador.

1821

El general José de San Martín entra en Lima y proclama la independencia de Perú.

1822

Agustín Iturbide vence en México. Dos años después, el Congreso convierte al país en los Estados Unidos de México.

1824

Se crea la Federación Centroamericana, que aglutina a cinco países: Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

1898

Explosión del acorazado estadounidense *Maine* en la bahía de La Habana. España pierde su última colonia en América.